

EL DEMÓCRATA

SEMANARIO LIBERAL DEMÓCRATA

Número suelto, 10 cént.

Saldrá los domingos

Trimestre, 1'50 ptas.

Los trabajos insertos en este periódico, se publican bajo la exclusiva responsabilidad de sus autores.

Redacción y Administración
CALLE DEL LIRIO, núm. 2

Anuncios a precios convencionales
No se devuelven los originales

¡GRANOLLERINS!

Aquesta tarde, en el tren de la 1'45, sortirà cap a Barcelona la Comissió executiva nomenada per a la defensa dels interessos dels contribuents, a l'objecte d'entregar a l'Excelentíssim Governador Civil de la provincia, capítol de càrrecs a la nefasta gestió administrativa del nostre Ajuntament.

Convé fer arribar fins al representant del poder central l'esclat de protesta de tot un poble que's rebel·la a que'ls seus cabals siguin objecte de possibles defraudacions i malversacions; es fa precís que el Governador Civil s'entri de que'l malestar de Granollers és motivat per la desconfiança absoluta que sentim envers els que, en virtut d'una imposició, més o menys legal, emperó imposició sempre, regeixen els destins de la nostra vila; és indispensable que la primera autoritat civil de la provincia abrigui'l convenciment de que no's tracta, amb el moviment actual, de cap moviment polític, ja que aquest l'integren, en sa majoria, treballadors i modestos industrials qual única aspiració estriba en que siguin administrats amb tota honradesa els interessos de la vila, contribuint a les càrregues comunals en la mida de les seves forces i que si's rebel·len, és única i exclusivament perquè, al pretendre assolar-nos amb crescuts impostos, és fer-los carregar a ells responsabilitats per altres contretes i que han sabut, paladinament, burlar.

Creiem convenient, per a assegurar l'èxit d'aquesta magna empresa, que tots quants granollerins estiguin interessats en que sia un fet la prompta regeneració de l'hisenda municipal, acompanyin a la comissió executiva en son viatge a Barcelona per a que'l senyor Andrade vegi que és el Granollers honrat el que demana la destitució del nostre arcalde i el que vol que's fassin efectives les responsabilitats que en l'exercici del càrrec hagin pogut contreure passats ajuntaments.

¡GRANOLLERINS: Per l'afecte que sentim per la nostra vila, honrem a la Comissió, acompanyant-la avui en son viatge a Barcelona!

LA REDACCIÓ

Hacia la victoria

Anulado por el ayuntamiento, el famoso reparto vecinal, bajo el amparo del tan socorrido aforismo «qui fecit, defecit», creyó, nuestro sin igual alcalde señor Tardá y Mora, haber conjurado la tormenta que se le venía encima con aplastante ímpetu.

Y tiene explicación, cuasi lógica, que al percatarse de que el pueblo, enorgullecido con su parcial victoria, se apresta con mayores bríos a la prosecución de su objetivo, pierda como vulgarmente se dice, los estribos y ande de cabeza en busca de fórmula acomodaticia que le permita el «continuado» disfrute de esa vida política económica — en él innata — cuajada de embrollo y ficción, y de tan triste memoria para Granollers.

El estado de anarquía imperante en nuestro pueblo, merced a despilfarros y filtraciones de carácter administrativo, en modo alguno pudieron perdurar; ello estaba en el ánimo de todos los buenos granollerenses, como lo estaba también el que no había de faltar ocasión en que demostrar que la prudencia y callamiento tienen un límite que es el que separa la sumisión aparente del desbordamiento.

Tardá fué un factor importante en el problema planteado; sus desmedidas ambición e ignorancia hicieronle sufrir equivocación crasa. Creyó organismo incurable el que sólo necesitaba de fuerte revulsivo para operar la mayor de las transformaciones.

El pueblo, que ya tiene visión clara de la realidad, exige la más completa anulación política administrativa del actual alcalde don José Tardá y de cuantos con él, a la sombra, colaboran en su detestable obra de empobrecimiento de Granollers.

Son esclavos de su culpa.

En su período agónico no hay quien les acompañe; algún que otro «perro» agradecido, escudándose en el anónimo, y en hojas clandestinas, pretende con insidias infamar a personas cuya honorabilidad administrativa es preconizada incluso por sus mayores enemigos, todo por haber caído en la «enorme» osadía (?) de hablar muy alto y CLARITO, ha-

Don José Tardá y Mora, es el único alcalde de Granollers a quien, por el señor gobernador civil de la provincia, se le han impuesto como correctivo, dos multas de 500 pesetas.

El señor Tardá, es alcalde de R. O.

ciendo frente a los que fué su norma expoliar al pueblo, y aportando su grano de arena a un movimiento de opinión, a cuyo frente están meritísimas personas ajenas a toda contienda política y cuyo objetivo de regenerar a Granollers háñse impuesto.

El mayor de los éxitos ha coronado el preliminar de los trabajos llevados a cabo por esa digna comisión ejecutiva; pero entendemos no es hora de dormirse sobre los laureles; el pueblo ha depositado en ella su confianza; el verla defraudada sería una página negra que en modo alguno deben consentir pueda serles echada en cara.

Estado de opinión desprovisto de todo matiz político debe hacerse llegar a la representación del poder público en la ciudad condal, única manera de desvanecer equívocos y de conseguir la reparación que Granollers ansia.

Con denuedo debe lucharse hasta conseguir la anulación del actual presupuesto — amañado con ingerencias extrañas al Ayuntamiento — y la inmediata confección de «uno verdad», que responda a las necesidades de esta villa y no a la de cuatro potentados que, en condiciones de conceder «primas», conviértense en privilegiados. Y, caso de hacerse indispensable, proceder a un reparto vecinal con arreglo a ley, siendo de tal suerte garantía de equidad y justicia, siempre que la ordenación de cobros y pagos del Ayuntamiento esté en manos de persona honrada y de reconocida solvencia.

Y finalmente, a fuér de liberales y demócratas, vamos a sentar una afirmación: «el obrero debe estar incluido en el reparto»

No compartimos con Tardá «que, por ser obrero, debe reducirse a la misérrima condición de esclavo, no imponiéndole obligaciones, para así restarle derechos.»

Nosotros, con la ley, estimamos «debe contribuir», aunque en cantidad exigua (0'20 pesetas); ya que únicamente así puede hacer valer sus derechos, iguales al mayor de los contribuyentes.

Queremos para el obrero lo que de derecho le corresponde y, por lo mismo, detestamos esas «magnanimidades» que luego se pretenden «cobrar con usura».

Clab



DE COLABORACIÓN

UN CASO DE...

Es de todos conocida la causa por la cual acaba de presentar la dimisión el Alcalde de Barcelona, quien con un acierto digno de político gubernamental afiliado a las laudables doctrinas del partido conservador, ha procedido al escrupuloso cumplimiento de la ley.

Cuando tales hechos suceden, no puede menos de romperse el mutismo para censurar a quienes públicamente profesan ideas que se evaporan ante el anuncio de la amenaza; son fariseos que no sienten ni cumplen con la confianza de quienes dictan las leyes.

Rásguense a la luz pública los preceptos constitucionales de la religión del estado y abdiquen del poder si no tienen energía para el mantenimiento del orden ya que el respeto a la ley es la norma de conducta del gobernante. El transigir en lo sustancial del credo político, es dejar abandonados sus principios y a los afiliados que se sacrifican por su imperio, ya que toman por sí solo el programa del partido conservador; usar el calificativo de liberal tan sólo para barrenar la ley es más propio de despojas que de liberales; la libertad es el imperio de la ley, en cuyo cumplimiento está el orden. Si en la amenaza se halla el privilegio y la imposición de principios contrarios a las instituciones, nefasta ha de ser la huella que dejará el Gobierno cuando suelte las riendas del Estado, por las filtraciones tóxicas de los especuladores de la política.

Puede transigirse en política, no en los principios; pero nunca «someterse» por temor.

M. Bigas Montañá

ECOS

Clama el autor del «Home funest»; clama el insigne (?) periodista, mas, como si no.

El difamador el que babea e intenta, con su inmunda saliva, salpicar a quien es muchísimo más honrado que él no tiene derecho a quejas y lloriqueos ridículos

¡Hay que aguantar, caballero... de la pipal

© ©

Dice el gran Serra y Dachs que en Granollers no hay periodistas.

Que sólo su organillo cuenta con «una pluma» (la suya, por supuesto)

Ante tal afirmación, sólo cabe saludar al señor «Met Xerraire», diciéndole: ¡Adiós, «llumaner» periodística!

© ©

Los que anteayer estuvieron en el Gobierno civil, poniendo de «vuelta y media» al al-

calde señor Tardá, ayer, por arte de «birli birloque», acudieron presurosos a dicho centro oficial cantando «salmos» y «motetes» en loor de dicho alcalde.

En el palacio del Paseo de la Aduana se comentaba la visita y no faltó quien descubrió en la misma, mucha «paúra» y no poca «picardía».

¿Recuerdan, los visitantes, el «recursito» de marras?

© ©

Contrastes:

El señor Tardá pierde la «varita mágica». Se le esfuma.

Por ello, está mohino, fúnebre, cabizbajo...

La «varita» se acerca, mimosa, a un «picarín» concejal.

Por ello, la alegría le embarga. Ríe, ríe... y por todos sus poros rebosa satisfacción.

— ¡Qué triste es la vida! — clama Tardá.

— ¡Qué dulce es vivir! — replica el concejal «picarín».

... Y este es el mundo.

© ©

Tras laborioso parto, el «conocido» «Justiciero» dió a luz un «feto», que batearon con el nombre de «Clarito».

(Y perdonen el ripio.)

Sólo habrá vida, la sanguijuela en cuestión, mientras pueda «chupar» de lo lindo.

Nuestros «carifios» para el «chupóptero» y nuestro condeño para la infeliz «nodriza».

¡¡Las cosas!!

© ©

Y, claro, «Clarito»: ¡lo que puede la impaciencia!

Nos obsequió con sus «primicias», el pasado viernes, el «Clarito» ese y por él vimos — ¡claro! — que se nos tiene en consideración.

¡Cuánto nos hizo reír, el neófito! ¡Qué inocente!

Nólich

Mitin Pro-Granollers

El pasado viernes y en el «Mundial Cine», tuvo lugar una reunión de carácter público al objeto de explicar la «Comisión ejecutiva» nombrada, las gestiones llevadas a cabo y las orientaciones que a su entender deben seguirse para conseguir la anulación o cuando menos reforma del presupuesto vigente.

Ocupó la presidencia el prestigioso propietario don José Mora quien abierto el acto cedió la palabra al concejal reformista don Eduardo Pujol.

El señor Pujol expuso de una manera sucinta su actuación en el consistorio, anulada,

con todo y los buenos deseos que le animan, por el proceder del alcalde que se ha convertido en árbitro del ayuntamiento, procediendo a su antojo, con miras particularistas y haciendo caso omiso y en muchos casos burlando lo estatuido por las leyes.

Aceptó la responsabilidad de haber votado la substitución de consumos, única manera de acabar con el foco de inmoralidades nacidas en el cobro del tal arbitrio; pero protestando de la anómala manera como fueron aprobadas las ordenanzas substitutivas del aludido impuesto.

Detalla lo abandonados que están los servicios municipales con todo y el exagerado número de empleados con que cuenta —o mejor, que paga— el municipio.

Historió la serie de desatenciones de que ha sido objeto por parte de la alcaldía en su cargo de Síndico, no presentándole para su censura los presupuestos, ni dándole la menor intervención en la confección del ya anulado reparto por su doble carácter de concejal y vocal asociado.

Afirma tener fé en ese movimiento de opinión que ha de regenerar a Granollers y termina encareciendo se preste la más decidida cooperación a la Comisión ejecutiva en su árdua tarea.

El vocal asociado don Manuel Montañá, comienza su brillante peroración haciendo protesta de no actuar como militante en partido político alguno y sí, como defensor entusiasta de los intereses de esta villa.

Dice que los directores de este honrado movimiento económico, actúan siempre de cara al pueblo y que contrasta tal proceder con el de quienes lo combaten, escudándose en el anónimo y por medio de hojas clandestinas; afirmando que Granollers juzgará bien a unos y otros.

Tiene acres censuras para determinado periódico local («El Vallés Nou»), el cual con el único objeto de desviar la opinión pública, afirma gratuitamente que el nuevo reparto, a confeccionar será obra de «unos».

De una manera concienzuda hace historia de como debe «hacerse» un reparto, según la ley; y como según ésta debe ser obra de «todos» y no de unos pocos, por ello exigen que se atengan a lo estatuido, ya que ello es garantía de equidad y justicia.

Finaliza, en hermoso párrafo, invitando a que acompañen a la comisión en su viaje a Barcelona para que el Gobernador civil se convenza de que es todo un pueblo el que airado protesta de la nefasta administración municipal.

El concejal liberal señor Torras, con palabra fácil, comienza lamentándose que en Granollers todas las luchas, así políticas, como administrativas, desciendan a campañas personalísimas; que por ello y creyendo ser un obstáculo, para el mayor éxito de la comisión ejecutiva, hubo de significar a sus compañeros la posible conveniencia de separarse de la comisión. Que al reiterarle todos su absoluta confianza, no pudo olvidar su actuación de siempre en beneficio de los intereses de Granollers.

Hace notar el éxito que significa el haber obtenido a las doce horas de iniciada la protesta, la anulación del reparto, siendo así que sólo pretendieron llegar a una transacción.

Dice que es el colmo de la desaprensión, la del alcalde que anula un reparto, por haberlo confeccionado prescindiendo de la ley.

Arremete contra los autores e inspiradores

de hojas clandestinas, circuladas estos días, usando el nombre o apodo de una modesta persona de esta villa, pero de superior honradez y dignidad a los que usan tan bajos procedimientos.

Califica de farsa política y tragi comedia, la inspección gubernativa que sólo sirvió para recargar el déficit municipal, en el cobro de importantes dietas.

Muéstrase partidario de que se exijan responsabilidades a los ayuntamientos causantes del déficit municipal, pues a ellos y no a los contribuyentes, toca hacerlos efectivos.

Dice que, procediendo de tal suerte, el reparto ascendería a 14,000 pesetas y no a 130,000 como el anulado por imposición del pueblo.

Anuncia que para la anulación del presupuesto, recurrió enalzado al gobernador y que en vista de que, debido a manejos políticos, no se resolvía el asunto, ha dirigido al ministro recurso de queja contra el proceder del Gobierno civil.

Afirma que este movimiento no es político y sí puramente administrativo, y termina como sus compañeros, rogando que la manifestación a celebrar hoy en Barcelona, ante el Gobernador civil, sea imponente, en la seguridad de obtener el más ruidoso de los éxitos.

La numerosa concurrencia que llenaba el salón del «Mundial Cine», aplaudió frenéticamente a todos los oradores.

A las once de la noche dió, el señor Mora, por terminado el acto.

NOTAS LOCALES

Se nos dice que en la compañía de teléfonos ejerce el papel de «Oreja», cuando se comunica, alguien ajeno a aquella casa.

Llamamos poderosamente la atención del digno presidente de aquella entidad, respecto al particular, ya que no dudamos que, de ser elio cierto, serían muchos los abonados que rescindirían sus contratos, si inmediatamente no se corregía tal abuso.

El próximo domingo, en el salón de actos de «La Alhambra», dará una conferencia pública sobre el tema «Granollers abans i ara», nuestro estimado y particular amigo, el distinguido literato don Esteban Garrell.

A pesar de las gestiones que tiempo há viene realizando el concejal señor Torras, a fin de que, por la compañía de electricidad, se suministre fluido a las calles del Marqués de Montroig (parte baja) y del Mediodía, parece que hay quien se complace en poner trabas, a fin de que dicha mejora, que tanto ansían los vecinos de las citadas calles, no llegue a ser un hecho.

¿Es que en esta villa no hay otra calle para urbanizar y atender, que la que habitan los concejales señores Riera y Raich?

En la estación de Las Franquesas fueron capturados el jueves por la mañana una mujer y dos sujetos de malos antecedentes en el mo-

mento en que iban a tomar el tren. Hallóse en poder de los detenidos un saco repleto de prendas de ropa, joyas, etc., que acababan de robar de las casas Jordi y Parera, en ocasión de hallarse los dueños en esta villa, con motivo de celebrarse el mercado de la Ascensión. Ocupáronse también a los detenidos, a los cuales se cree autores de los robos cometidos de algún tiempo en esta comarca, dos ganzúas, una navaja y otras herramientas de su «profesión».

Efectuaron esta importante detención el sargento de la guardia civil de esta villa, junto con dos individuos y los mozos de escuadra del puesto de La Garriga, Juan Estivill y Joaquín Soler.

Es escandaloso el mal estado en que se encuentran las aceras y calles de nuestra villa, a causa de las últimas lluvias.

Señor alcalde, ¿ha oído?

Ha sido pedida la mano de la simpática y distinguida señorita María Cunillera, para nuestro particular y buen amigo, el opulento joven Esteban Trullás.

Nuestra cordial enhorabuena.

Ha regresado de Madrid nuestro querido amigo, el Consejero de Fomento, don Andrés de Boét, quien ha gestionado la resolución favorable de algunos asuntos de interés para este distrito.

Como de costumbre celebróse el mercado llamado de la Ascensión, que atrajo a esta villa enorme concurrencia de forasteros, en honor de los cuales se celebraron bailes y se dieron sesiones de cinematógrafo. El tiempo, espléndido, después de tantos días de lluvias, contribuyó no poco a que fondas y cafés, principalmente hicieran su agosto.

El jueves, por la tarde, reuniéronse en «La Unión Liberal» representantes de las sociedades recreativas de la localidad para tratar de la celebración de una gran fiesta a beneficio del Hospital y Asilo.

Expuesta la idea por nuestro amigo don Juan Montañá, acordóse por los reunidos que dicha fiesta se celebre en los próximos días de Pascua, nombrándose nutrida comisión, que mañana debe reunirse para tratar de la confección del programa.

D. ENRIQUE MOLAR VIDAL

sucesor del notario que fué de ésta D. Domingo Roca, y encargado de sus protocolos, tiene abierto su despacho de notario en la calle de Sastre, 2, 1.º

CAMISERÍA PUIG



PELAYO 32, • BARCELONA

DINOL: EXCELENTE TÓNICO

DINOL : Poderoso RECONSTITUYENTE
 DINOL : De positivos resultados en la NEURASTENIA.
 DINOL : Estimula el apetito y facilita la digestión.
 DINOL : Da Salud, Alegría, Fuerza, Vigor

Depósito en Granollers : Farmacia del Dr. Trullás

Champagne HENRI BALIGANT y C^o

Casa fundada en el año 1904

REPRESENTANTES
EN ESTA COMARCA

EPERNAY J. CUNILLERA e HIJO

GALLETAS Y BIZCOCHOS CUNILLERA

Plaza Constitución, 28.-Granollers

ACEITES Y JABONES

Hijos de E. Barangé

FÁBRICAS EN

Granollers - Girona - Barcelona
(Sans)

Dr. M. Camps

VIAS URINARIAS
SÍFILIS : MATRIZ

: Aplicación intravenosa del 606 :
 : : Tratamiento especial de la blenorragia : :

Consulta particular: Ronda Universidad, 14, pral., 1.ª - De 3 a 5
 Consulta económica: Fustería, 2 y 4, 1.º (Entre Plaza A López y
 Calle Ancha) de 12 a 1 y de 7 a 9 noche.

BARCELONA

ESCLEROSOL

Curación de los ruidos de la cabeza y de los
vértigos, mejorando la sordera

PROSPECTO GRATIS A QUIEN LO SOLICITE

Depósito general

Farmacia Gállego : Diputación, 273 : Barcelona

SUPRENOISE TÓNICO RECONSTITUYENTE

Usado con éxito en la

Anemia : Debilidad general : Raquitismo ; Neurastenia
 Convalecencia de Enfermedades infecciosas

Sus efectos se notan ya desde las primeras tomas

Depósito general

Farmacia Gállego : Diputación, 273 : Barcelona

Arte fotográfico MASANAS

PLAZA GANADO, y (Café Nuevo)

FOTOGRAFÍAS ARTÍSTICAS
 A. CARBÓN, ESMALTE,
 Y A LA GOMA BICRO-
 MATADA, etc. etc.

GRANOLLERS

REPRODUCCIONES Y AMPLIACIONES